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全球首个教育机器人产业基地在闵行正式封顶
年产值将超 20亿

1 月 15 日上午， 随着吊梁缓缓升
起 ， 全 球 首 个 教 育 机 器 人 产 业 基
地———鲸鱼机器人产业基地在闵行区
马桥镇正式迎来封顶时刻。

作为闵行区重大项目， 该产业基
地致力于开展教育机器人技术研发与
量产、教育机器人标准化测试与认证、
青少年人工智能竞赛与活动等业务 ，
基地建成后，将为全球 15 亿青少年提
供教育机器人产品， 年产值有望超 20
亿元。

据了解， 鲸鱼机器人是一家专注
青少年人工智能与教育机器人产业的
高科技企业，是该领域的独角兽企业。
经过多年发展， 鲸鱼机器人已迅速成
长为教育机器人领域的全球领军企
业，已实现包括芯片、传感器 、电机在
内的所有硬件 100%国产化， 具备产品
设计、研发、制造等全产业链技术与能
力。2021 年，被评为上海市“专精特新”
企业，研发人员占比超过 50%。

目前， 鲸鱼机器人拥有覆盖 3 至
22 岁全年龄段，适合家庭、学校、培训
机构等全场景应用的全球最广的教育
机器人产品线，包括移动机器人、积木机
器人、飞行机器人、仿生机器人等 4 大系
列、400 多款教育机器人，每年向全球 22
个国家与地区出口 50 万套产品。

2018 年 3 月，鲸鱼机器人在马桥镇
注册成立，马桥镇与上海马桥人工智能
创新试验区建设发展有限公司助力鲸
鱼机器人步入发展快车道 。2023 年 4

月，鲸鱼机器人产业基地正式开工，1 月
15 日正式封顶，预计今年第四季度将正
式启用。

刚刚封顶的鲸鱼机器人产业基地
集产、学、研一体，是全球首个教育机
器人全场景体验基地。 产业基地占地
面积超 40 亩， 其中包含 15 亩的青少
年活动绿地。总建筑面积达 35000 平方
米，包括 10000 平方米的机器人科研大
楼、6000 平方米的教育机器人竞赛基
地、5000 平方米的青少年科技研学基
地、14000 平方米的数字化生产基地。

“基地建成后，我们将以马桥为据
点，立足闵行区，依托产业基地建立跨
领域的高水准合作关系， 全方位服务
于青少年科技教育， 致力于把基地打
造成为教育机器人产业的标杆工程。”
鲸鱼机器人副总裁兰之君谈到 ，“今
后，企业将进一步构建‘AI 教育+机器
人’完整生态，全面实现教育机器人自
研自产。”

据介绍， 从专业的机器人课程培
训到国际性的机器人竞赛， 再到青少
年人工智能科普活动， 鲸鱼机器人致
力于“AI 教育+机器人”的普及，构建了
以鲸鱼机器人为 产 品 体 系 、ENJOY
AI 为评价体系、 海平面为内容体系、
2050 创新中心为人才培养体系的 “四
维一体” 的青少年人工智能与教育机
器人生态。

近年来， 闵行区马桥镇围绕人工
智能产业， 积极打造机器人行业生态
圈。除了鲸鱼机器人，目前域内已聚集
云端智能机器人、智能仓储机器人、光
伏机器人等一大批优秀企业。

（据今日闵行 1 月 15 日官方微信）

新年第一会，燃起“拼经济”势头
解放日报记者 巩持平

2024 年第一周结束，长三角各地忙
着开工，“拼经济”的势头已经燃起来了。
“新年第一会”传递重要信号，一批重大
项目集中开工，各地锚定发展目标，瞄准
高质量发展，已经开启一年新征程。

企业家坐“C 位”
在“新年第一会”上，不少地方把企

业家请到主席台“C 位”就座。
江苏南通的会议现场， 几位 “张謇

杯” 杰出企业家与市领导同坐主席台。
红色的 “全市新型工业化推进大会光荣
榜”早早张贴在会场外，江苏省优秀企业
家、2023 年度全市技术创新优秀企业 、
“智改数转网联”优秀企业等奖项集中颁
发，企业家们身披绶带上台接受表彰。

江苏苏州被称为 “最强地级市”，苏
州市委书记刘小涛在新年伊始明确发展
目标：用 3 年左右时间，推动 GDP 迈上
3 万亿元台阶。 受邀参会的企业家们同
样被安排在会场中间前排“C 位”就座，
他们的发言不只讲成绩， 而是主要谈对
当下经济形势的看法和面临的困难问
题，并提出具体建议。

浙江金华的“开门红”攻坚大会上，
邀请了 100 位企业、个体工商户、商会和
协会代表参会。 政策推出了，该有的红
利企业享受到了吗？ 落地过程中还有没
有可以优化的地方？ 有没有哪些政策，
企业觉得“大可不必”？ 金华此次邀请企
业家参会， 一方面希望修复和提振市场

信心， 更重要的是感知经济政策和市场
主体之间的 “温差”———去年用得少、用
不足的政策，淘汰一批；用得好的政策，
保留下来，进一步优化。

在江苏淮安，新型工业化推进会上，
部分综合实力强、投资规模大的企业代表
被专门安排到主席台就座 ， 会上还为
2023 年度淮安市制造业综合实力 30 强
企业和年度制造业投资 10 强企业代表授
牌， 并兑现工业强市发展专项奖补资金，
为部分国家、省专精特新企业代表授信。

开会坐哪里， 重要吗？ 开会的焦点
显然不在位次，而在交流，按照现在的会
场条件，即便坐在角落发言，声音一样能
被全场注意，从这个层面讲，坐哪里都一
样。 不过，换个角度，座位是一种象征，
主动邀请企业家上主席台， 体现的是城
市态度，“C 位”座席是城市给予的礼遇。
尊重、鼓励和支持企业家发展，这曾是费
多少口舌才能言明的态度，通过一次“让
座”，一目了然。 所以，各地纷纷以此释
放强烈信号， 长三角比以往任何时候都
看重企业家，也比任何时刻更能成就企
业家。

新的一年， 长三角各地继续推进新
型工业化，关键在企业、在企业家，只有
企业敢闯敢试，才能有城市发展的一片
新天地。 除了礼遇外，“真金白银” 的支
持也不可少。 比如，南通对具有重大技
术创新的优质科创项目和初创型科技企
业择优采取“拨—投—股”的方式给予支
持，单个项目最高资助 1000 万元；对获
得国家资助的重大科技项目， 按要求给
予配套，单个项目最高 1000 万元；“惠企
通”2.0 平台同时正式上线。政策给力，市

场主体就有动力，经济发展就更具活力。

自揭短板，“不破不立”
还有一些城市， 新年伊始首先自揭

短板，直面问题。
安徽淮北， 在历史上则是传统资源

型城市， 煤炭产业的发展给当地赢得一
段时间的红利期，如今产业结构单一的
短板逐渐凸显， 一些产业因为能耗问题
难以落地，从而出现城市发展后劲不足
的窘境。 淮北濉溪县委经济会议上，44
家单位负责人及十多位县领导先后上台
汇报，大家现场做总结、列数据，直面发
展问题。

面对困顿局面， 濉溪县委书记黄韡
提出“濉溪五问”：县域竞争逆水行舟，濉
溪发展如何行稳致远？ 市县同城优势独
特， 濉溪形象如何塑造提升？ 文化底蕴
独树一帜， 濉溪精神如何传承发扬？ 生
活需求日益增长，濉溪人民如何幸福美
满？ 保十争百关键在人， 濉溪干部如何
敢争一流？

人们印象中的浙江温州是制造业强
市，创新力却稍显逊色。 前不久，温州召
开市委人才和科技创新工作会议，会上，
市委书记张振丰直言温州面对的 “四道
坎”：万亿元 GDP、要素瓶颈、企业突围、
产业重塑。 而“爬坡过坎”的关键，是依
靠创新驱动高质量发展。 但温州在人才
招引方面有短板，高层次人才数量、每万
人口拥有人才资源数、 每万从业人员拥
有人才资源数等指标与浙江省内先进地
区相比仍有差距。 在温高校毕业生留温
率始终在 33%到 40%之间波动， 对大学
生的吸引力仍有待大力提升。

会上，温州提出打造 “教育科技人
才一体先行试点城市 ” 并出台实施方
案，发布“人才新政 40 条”4.0 版本。 在
此之前，温州已连续三年将人才和科技
创新作为工作重点。 2022 年 1 月 6 日，
温州首次举行市委人才和科技创新工
作会议，提出科技创新“五倍增五提升”
目标 ，发布 “人才新政 40 条 ”3.0 版本 ，
引导经济发展方式由“要素驱动”向“创
新驱动”转换。 2023 年 1 月 3 日，温州再
次以此为主题 ，提出全市 “一盘棋 ”，推
动技术 、人才 、信息等创新要素向山区
县有序转移。

发现问题、直面问题之后，便是持续
不断推进行动落实， 衢州便是个例子。
在衢州， 新年首个全市会议在智造新城
召开。这里占地 121 平方公里，前身是当
地多个园区、开发区，主导产业不一，整
体竞争力不足。 2020 年 8 月，衢州整合
成立智造新城，这里一跃成为衢州市经
济发展的主战场、 产业创新的主平台。
如今，智造新城已经形成了产业链完备
的氟硅新材料、锂电新材料、电子化学材
料、特色轻工、芯片及传感器、生物医药
与大健康六大产业集群。

开年就是开工、 开工就要实干。 对
全年经济目标而言， 抢抓重大项目投资
落地是最直观的增量。 1 月 2 日， 在江
苏， 全省重大项目建设启动会议在苏州
举行。 同一天在安徽，合肥至武汉高铁
（安徽段）暨全省第一批重大项目开工动
员会在六安召开。 这不仅是在增加稳定
经济运行的压舱石， 当开工现场的汽笛
一鸣响，“踩油门、鼓干劲”的氛围也营造
起来了，长三角各地干劲更足了。

今日闵行


